
En la comuna puerto se bajará la 
cortina al circuito nacional de laser, 
en una instancia que será clasificato-
ria a varios eventos internacionales.

Fin de año y 
mascotas: 
especialistas 
recomiendan 
evitar exposición 
a espectáculos 
pirotécnicos
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Turismo rural: capacitan 
a cerca de 60 empresas 
locales en prevención de 
incendios durante 2024
Indap destinó más de $80 millones, que se 
complementan con asesoría permanente a 
usuarias a través de los programas 
Prodesal y PDTI. Va de la mano con orien-
tación y alianza público-privada.  
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13-14

Congresistas locales coinciden 
con la iniciativa de obligar a 
médicos a atender por Fonasa

POR SU PARTE, EL COLEGIO MÉDICO EXPUSO SU RECHAZO AL PROYECTO PRESENTADO EN EL PARLAMENTO

Diputados de la bancada del 
Partido por la Democracia (PPD) 
presentaron un proyecto de ley 
que obliga a los profesionales y 

establecimientos públicos de 
salud a atender a pacientes por 
bono afiliados al Fondo Nacional 
de Salud (Fonasa), bajo la modali-

dad de “libre elección”.  
La idea es que los especialistas 
estén suscritos al convenio de 
Fonasa para atender dentro del 

sistema público, buscando ade-
más la prohibición de que estos 
atiendan de forma preferencial a 
pacientes de Isapre y particulares, 

por sobre los usuarios del fondo 
estatal. 

Presentación de diputados PPD abrió debate respecto de favorecer a usuarios del sistema público.

POLÍTICA PÁGS. 4-5
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Puente Industrial: obras suman 80% de avance 
y parte distribución de TAG’s CIUDAD PÁGS. 6-7

Vela menor despide  
otra temporada  
en aguas de 
Talcahuano  

 FOTO: JORGE CORREA COMUNICACIONES TALCAHUANO DEPORTES 

EDITORIAL: SECTOR EL ARENAL Y SU NUEVA CARA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA RÍOS 
Director Centro EULA Chile 
Facultad de Ciencias Ambientales UdeC 

En un reciente informe de la 
OCDE, que trata de las habilida-
des lectoras de ciudadanos de 18 
a 65 años en los países que perte-
necen a este organismo interna-
cional, y de su necesaria prepara-
ción para las necesidades de este 
siglo XXI, nuestro país queda en 
el último lugar del ranking, es de-
cir, somos el país que presenta 
menores habilidades lectoras, de 
comprensión y de resolución de 
problemas.  

La noticia apareció tímidamen-
te en algunos medios de comuni-

necesitamos.  
La revalorización de la activi-

dad de los profesores desde el ni-
vel parvulario hasta el universita-
rio, es una necesidad, así como 
también hacer un mayor esfuerzo 
para traducir los resultados de la 
investigación universitaria en las 
necesarias aplicaciones que la so-
ciedad demanda cada vez con más 
urgencia, en particular en el cam-
po de la educación, básica y media, 
donde se forma la base de las ha-
bilidades que necesitamos como 

ciudadanos del siglo XXI.  
Tan importante como 

aquello, es la necesaria alfabe-
tización para la comprensión del 

mundo contemporáneo y sus cri-
sis, en particular la crisis ambien-
tal, que es la que nos compete di-
rectamente. Esto quiere decir pre-
parar a los ciudadanos del siglo 
XXI, con la necesaria formación 
que necesitan para enfrentar un 
mundo cada vez más complejo, 
cambiante y con múltiples desa-
fíos. El hecho de que nuestro país 
esté en la parte baja del ranking, 
más que deprimirnos debería ser 
un fuerte llamado a la acción para 
salir de esta incómoda posición.

medición de capacidades y habi-
lidades que persigue el estudio de 
la OCDE.  

En cualquier caso, debemos ac-
tuar con más energía en este oscu-
ro escenario actual, pues las impli-
cancias para el desarrollo de capa-
cidades de un país de desarrollo 
medio como Chile son demasia-
das, en particular cuando habla-
mos de un desarrollo más inclusi-
vo, que nos saque de la tradición 
extractiva y de servicios de la eco-
nomía nacional, y que permita 
involucrar más ciencia, tec-
nología e innovación en los 
procesos de producción de 
bienes y servicios.  

Habilidades de comprensión, 
cálculos matemáticos simples y 
de resolución de problemas, son 
muy importantes en el mundo ac-
tual. Por lo que las Universidades 
debemos jugar un rol importante 
en desarrollarlas y profundizarlas. 
Pero necesitamos mejorar nues-
tro sistema educativo, los proce-
sos de enseñanza-aprendizaje, la 
formación de los profesores y los 
incentivos a la carrera docente, 
que es quizá una de las profesio-
nes más relevantes para lo que 

cación, pero no tuvo el nivel de 
ocupación que necesita un pro-
blema tan serio y complejo como 
este, que debiera ser abordado 
también como una emergencia 
nacional. En un mundo de cam-
bios tecnológicos muy rápidos, 
por supuesto se requiere de ciuda-
danos más preparados si es que 
queremos alcanzar mejores nive-
les de vida y desarrollo.  

Los especialistas explican este 
retraso como un efecto del tipo 
de evaluación al que sometemos a 
los estudiantes en Chile, versus la 

El déficit de lectura y 
comprensión en Chile

CAROLINA LAGOS ORÓSTICA 
Facultad de Estudios Teológicos y Filosofía

De acuerdo con el filósofo y teó-
logo Raimon Panikkar, la religión 
es un ingrediente imprescindible 
de la sociedad. El filósofo Karl 
Jaspers en su obra “Origen y meta 
de la historia”, señala que, en tor-
no al siglo VI antes de Cristo, la 
humanidad experimentó una 
misteriosa elevación del espíri-
tu, planteándose preguntas refe-
ridas a las más altas finalidades.  

Este periodo de la era axial apa-
rece simultáneamente en Orien-
te Medio, Grecia, India y Chi-
na. Pero ya en el paleolítico 
y el neolítico existieron ac-
tividades cuya orientación 
era religiosa y cultural, tal vez, 
como expresión de un vínculo 
constante entre el ser humano y 
una realidad absolutamente otra. 
Vínculo que, a juicio del antropó-
logo Lluís Duch (2001) vehicula 
los profundos cuestionamientos 
del ser humano ante las situacio-
nes fundacionales que se repre-
sentan en la vida cotidiana. Por 
poseer una doble dimensión cog-

economicistas.  
En la era postmetafísica, las so-

ciedades democráticas deman-
dan el ejercicio de un diálogo pú-
blico, en el que la religión pueda 
participar para nutrir la delibera-
ción del ser humano más allá de 
los reduccionismos ideologices, 
con la finalidad de actuar en su 
cultura, como ser libre y capaz de 
autorrealización. 

noscitiva y existencial, tanto para 
la vida personal-privada como 
para la vida colectiva-pública, la 
religión brinda orientación ética 
y epistemológica para la resolu-
ción de las necesidades humanas.  

Jürgen Habermas (2015) sostie-
ne que la religión es relevante para 
las actuales sociedades seculares, 
debido al aporte de sus argumen-
tos y valores que permiten elabo-
rar y socializar respuestas ante las 
diversas situaciones de crisis expe-

rimentadas a nivel global. El fi-
lósofo estima que el consen-
so de normas no se consigue 

únicamente con la razón autó-
noma conducida mediante la lógi-
ca del cálculo y el control procedi-
mental de acciones.  

En este sentido, la razonabili-
dad de los contenidos axiológicos 
religiosos colabora con la forma-
ción del libre albedrío de la opi-
nión pública, entregando refle-
xiones que trasladan hacia un 
horizonte trascendente de la rea-
lidad, así como imponen la con-

ciencia de la finitud y los límites 
ontológicos del ser humano. Ac-
tuales y diversos problemas que 
se implican con los espacios vita-
les de la existencia humana, tales 
como los bioéticos, la aplicación 
de la inteligencia artificial, las 
migraciones, no obtienen una 
ponderación ética y razonable 
exclusivamente desde los crite-
rios científicos, tecnológicos y 

Sociedad democrática  
y religión

El universo del fútbol giró 
este martes en torno a los 
premios The Best, galardón 
que entrega la Fifa a las y los 
jugadores más destacados 
del año. Esta temporada el 
premio The Best masculino 
recayó en Vinícius Jr, estrella 
del Real Madrid, y The Best 
femenino en la jugadora Aita-
na Bonmatí, centrocampis-
ta del Barcelona. 

 
 

Carlo Ancelotti 
@MrAncelotti 
“Gracias a todos por este re-
conocimiento tan especial. 
Esperamos celebrarlo con un 
triunfo mañana. Hala Ma-
drid! #thebest”. 
 
Selección Argentina 
@Argentina  
“#TheBest Otra vez el mejor: 
Emiliano Martínez es emble-
ma de la Selección Argentina 
y del @AVFCOfficial, y nue-
vamente elegido el mejor ar-
quero del planeta”. 
 
Luis Omar Tapia 
@LuisOmarTapia 
“Vinicius Jr es #TheBest 2024”. 
 
Samuel Vargas 
@SVargasOK 
“¡OFICIAL! Vinícius Jr. es el 
elegido por la FIFA como el 
mejor jugador del 2024. El 
#TheBest es para el jugador 
del Real Madrid”. 
 
Karen Espitia Gómez 
@karenespigo 
“Me arrepiento de haber de-
fendido a Rodri, no puedes 
criticar algo públicamente y 
después salir a hacer lo mis-
mo. Si quieres ser mejor que 
los demás debes DEMOS-
TRARLO y eso es lo más difí-
cil. #TheBest”. 
 
Andrés Onrubia Ramos 
@AndiOnrubia 
“El once de la FIFA en los pre-
mios #TheBest. William Sali-
ba, único francés presente. 
Mbappé no forma parte del 
mismo”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una positiva noticia recibió el histórico barrio 
El Arenal de Talcahuano. Se trata de una re-
novación propuesta por el Minvu y que se 
combina además con la construcción de un 

paso bajo nivel en uno de los cruces de la línea férrea que 
pasa por el lugar.  

“Este antiguo sector se desarrolló en torno a una zona 
de terrenos bajos y vegas. Las vegas fueron rellenadas y 
canalizadas, posteriormente. Muchos de estos canales 
fueron luego tapados, quedando algunos vestigios en ca-
lles tales como Thompson y Barraza, en los que han sido 
entubados en algunos tramos. El aspecto de las casas en 
general es bastante heterogéneo, ya que fueron en gene-
ral construidas por sus propios moradores”, describen 
en la web sobre este emblemático sector. 

El Minvu anuncio el inicio del proceso de estudio cu-
yos insumos definirán un Plan Maestro a seguir para re-
novar ese espacio. 

“Los ámbitos que estamos trabajando y que va a in-
cluir esta consultoría tienen que ver con la movilidad, 
con el entorno, el medio ambiente, con la forma urba-
na, la identidad, que para mí es un tema importante por 
la historia que tiene ese sector”, dijo a Diario Concepción, 
la seremi de Vivienda y Urbanismo, Claudia Toledo. 

“Por ejemplo, para los equipamientos tenemos los 
DS-27, pero también tenemos las rutas peatonales con 

El Arenal y su nueva cara

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Tamaño del aparato público 
  
Señora Directora: 

La creación del Ministerio de Se-
guridad ha abierto un debate legíti-
mo sobre el tamaño del aparato pú-
blico y la cantidad de ministerios en 
el país. Este debate es muy necesario, 
pero debe darse más allá de extre-
mos ideológicos malentendidos 
donde para unos el Estado se debe 
reducirse al mínimo y para otros 
debe crecer de manera totalmente 
inorgánica. 

La función pública debe cumplir-
se a través de órganos idóneos, efi-
cientes y eficaces adaptados al con-
texto y al cumplimiento de los resul-
tados esperados por las personas. En 
este sentido, nuestro país ha mostra-
do en las últimas décadas una ten-
dencia al crecimiento inorgánico de 
la administración con demasiados 
ejemplos como el Ministerio de Eco-
nomía, Fomento y Turismo, que 
nace a principios de los años 40, y 
que llegó a tener injerencia en mate-
rias tan diversas como fijación de ti-
pos de cambio, incidencia en la polí-
tica aduanera y tributaria. 

Sin embargo, la economía del país 
cambió, pero seguimos teniendo un 
ministerio sin sector definido, con 
nueve servicios asociados de la más 

diversa índole entre los que se cuen-
ta CORFO que es otra entidad histó-
rica con muy poca incidencia en la 
economía del país, pero con una 
gran burocracia totalmente inefi-
ciente. 
 
Eric Latorre 
Universidad Autónoma 
 
Alimentos y altas temperaturas 
 
Señora Directora: 

En verano son frecuentes los pa-
seos al aire libre y celebraciones, sien-
do un período perfecto para compar-
tir una comida con familia y amigos. 
Sin embargo, el calor combinado con 
la humedad crea un ambiente ideal 
para que bacterias peligrosas como 
la Salmonella o la Escherichia coli se 
multipliquen rápidamente en los ali-
mentos. Prestar atención a la seguri-
dad alimentaria no es sólo una cues-
tión de costumbre, sino también de 
proteger nuestra salud y la de nues-
tros seres queridos. ¿Cómo podemos 
minimizar los riesgos? Es importan-
te que planifiquemos cuidosamente 
qué alimentos vamos a llevar, si con-
sideramos algunos perecederos es 
necesario que los transportemos en 
bolsas térmicas y hieleras dentro de 
recipientes herméticos con suficien-

te hielo o geles refrigerantes; además, 
es necesario separar los alimentos 
crudos de los cocidos para evitar 
contaminación cruzada. Durante el 
paseo es preciso minimizar el tiempo 
que los alimentos se expongan al sol 
o estén fuera de la hielera, no dejarlos 
fuera por más de dos horas e incluso 
una hora si la temperatura supera los 
30 °C. Otra medida para resguardar 
la inocuidad de los alimentos es evi-
tar recalentar varias veces; los ali-
mentos cocidos se deben calentar y 
consumir de inmediato. También se 
aconseja evitar consumir alimentos 
de vendedores ambulantes, especial-
mente cuando no cumplen con prác-
ticas visibles de higiene o donde los 
alimentos estén expuestos al sol. Fi-
nalmente es aconsejable llevar ali-
mentos que sean seguros a tempera-
tura ambiente como frutas enteras, 
frutos secos, galletas, barritas de ce-
real, bebidas (agua, té frío, jugos en-
vasados) y comidas de fácil traslado 
(quesos maduros, vegetales, huevos 
duros, etc.). En el caso de las ensala-
das, el aderezo se debe llevar aparte. 
Estos consejos pueden minimizar el 
riesgo de enfermedades transmitidas 
por alimentos y garantizar una expe-
riencia segura y agradable. 
 
María Guerra Valle-USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

otras líneas, ciclovías. Por ejemplo, el equipamiento co-
munitario, deportivo, mejoramiento de viviendas, el Mi-
nisterio tiene muchas líneas de trabajo por dónde podría-
mos actuar”, agregó la autoridad regional. 

Respecto del paso desnivelado de El Arenal, según EFE 
busca otorgar mejoras en las operaciones ferroviarias del 
patio de maniobras que existe en el lugar, permitiendo 
un tránsito más expedito y seguro, tanto para los peato-
nes y automovilistas, como también para los servicios 
de trenes. Considera una inversión preliminar de US$10,4 
millones y beneficiará a una población estimada de 
971.285 habitantes, encontrándose actualmente en eta-
pa de ingeniería. 

En suma, al concretarse ambas iniciativas, sin duda 
este sector tendrá una cara más amigable, no solo para 
sus habitantes sino para todos lo que lleguen a ese sec-
tor, el cual, como se describe anteriormente, es parte de 
la historia porteña, la cual se ha forjado entre el mar y la 
tierra y con el esfuerzo de muchas personas.

Este sector es parte de la historia 

porteña, la cual se ha forjado 

entre el mar y la tierra y con el 

esfuerzo de muchas personas.

¡
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Pese al apoyo generalizado dentro de los parlamentarios de la 
zona, el Colegio Médico expuso su rechazo al proyecto.

CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOSLeonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

Diputados de la bancada del Par-
tido por la Democracia (PPD) pre-
sentaron un proyecto de ley que 
obliga a los profesionales y esta-
blecimientos públicos de salud a 
atender a pacientes por bono afilia-
dos al Fondo Nacional de Salud (Fo-
nasa), bajo la modalidad de “libre 
elección”.  

La idea es que los especialistas 
estén suscritos al convenio de Fona-
sa para atender dentro del sistema 
público, buscando además la prohi-
bición de que estos atiendan de for-
ma preferencial a pacientes de Isa-
pre y particulares, por sobre los 
usuarios del fondo estatal.  

Quienes quedarían excluidos de 
esta propuesta son los funcionarios 
del sistema de salud que hayan he-
cho atenciones a pacientes de Fona-
sa durante 10 años ininterrumpi-
dos desde la firma del convenio. Más 
aún, aquellos especialistas que ob-
tuvieron su grado académico con 
becas o concursos públicos del Es-
tado, podrán estar librados de la 
obligatoriedad luego de 15 años de 
prestaciones de servicios a pacien-
tes del fondo público. 

Aludiendo al compromiso del Eje-
cutivo tras el “perdonazo” a las Isa-
pres, con respecto a fortalecer Fona-
sa, el principal gestor del proyecto, 
el diputado del distrito 26° Héctor 
Ulloa (PPD-Ind), justificó la propues-
ta en que “no pueden existir médicos 
que solamente atiendan por Isapre 
o, peor aún, médicos que solamen-
te atiendan en forma particular”.  

 
Apoyo en la Cámara 

La propuesta de aplicar obligato-
riedad de los especialistas a atender 
por bono de Fonasa  -en la que se en-
cuentra afiliado más del 85% de la 
población- muestra tener un apoyo 
transversal entre representantes de 
la zona en la Cámara Baja. 

Desde la bancada oficialista, el 
diputado Felix González (Indepen-
diente) sostuvo que “me parece que 
es una obligación ética por un lado, 
que tiene que traducirse a una obli-
gación legal de atender a cualquier 
persona, sea cual sea el sistema de 
salud que la persona tenga”. 

“Por supuesto que es un problema 
muchas veces, sobre todo con espe-
cialistas que no atienden por Fona-
sa, y algunos que tampoco atien-
den por Isapre y solamente atienden 
de manera particular. Eso aleja la sa-
lud de muchas personas”, declaró el 
diputado. 

A sus palabras se sumó la parla-
mentaria Maria Candelaria Aceve-
do (PC), quien apoyó igualmente la 

FOTO: MINSAL

Eric Aedo (DC), por su parte, ar-
gumenta su postura favorable a la 
discusión en la forma en la que, se-
gún afirma, pueda contribuir en la 
reducción de las listas de espera y la 
falta de médicos especialistas. “Esta 
es una medida que hay que apoyar 
y hay que alentar, y creo que es una 
idea que va a generar respaldo den-
tro de la Cámara de Diputados, y es 

una discusión que hay que abrir 
ahora ya”.  

Por otro lado, las opiniones no 
cambian mucho desde los sectores 
opositores. Marlene Perez (UDI), si 
bien destacó que el proyecto está en 
una etapa temprana de discusión, 
puntualizó que “hoy tenemos una 
grave crisis en materia de salud, y si 
bien es importante defender la liber-
tad del trabajo de los profesionales 
de la salud, también es esencial ase-
gurar que Fonasa cuente con las 
condiciones y los incentivos necesa-
rios para atraer a los médicos a aten-
der a sus usuarios”.  

propuesta -la que aún debe pasar 
por la Comisión de Salud de la Cá-
mara Baja-, argumentando que 
“más allá de las iniciativas parla-
mentarias que puedan surgir, lo que 
necesitamos es que todos los acto-
res empujen para fortalecer el siste-
ma de salud pública y así dar res-
puesta a los múltiples requerimien-
tos de los usuarios y usuarias. 

“No pueden obligar a hacer un trabajo. Si alguien quiere trabajar una 
jornada completa, o quiere trabajar una media jornada o no quiere 

trabajar y descontar de su renta, es libertad individual” 
Álvaro Llancaqueo, Colegio Médico.“ ”

Congresistas locales coinciden 
con iniciativa de obligar a 
médicos a atender por Fonasa
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ley que obligue a los funcionarios a 
atender a pacientes de Fonasa. “Una 
de las cosas que establece la Cons-
titución es que debe haber una retri-
bución justa al trabajo realizado, y 
por lo tanto, esa obligatoriedad ni si-
quiera necesita una ley, basta que pi-
dan que se hagan”, señaló.  

Desde esta perspectiva, el presi-
dente regional del Colmed se mos-
tró más favorable a una alianza pú-
blico-privada de los funcionarios de 
la salud, dados sus resultados en 
emergencias sanitarias, como la 
ocasionada durante la pandemia 
del Covid-19.  

Del mismo modo, afirma que 
desde el Colegio Médico se planteó 
un plan de 3 años para designar 
fondos exclusivos para atención de 
pacientes en lista de espera, priori-
zando los casos más urgentes o de 
carácter crítico, además de crear un 
ente fiscalizador.  

“Que haya una cantidad de recur-
sos destinados a hacer estos proce-
dimientos y que estos procedimien-
tos, además, se hagan y se controle 
que el dinero se gastó en eso. Que no 
se gaste en la comisión, en la subco-
misión o en burocracia, por así de-
cirse”, expresó Llancaqueo.

También a favor de la propuesta 
del PPD estuvo la diputada Karen 
Medina (ex PDG), quien señalando 
el estado de colapso del sistema alu-
dido, argumentó que “es necesario 
dar claridad que necesitamos a doc-
tores que quieran atender por Fona-
sa, y si esto no está siendo de forma 
voluntaria, creo que hoy día es ne-
cesario abordar alguna ley que obli-
gue a que la atención (de los profe-
sionales de la salud) sea también 
por Fonasa, donde está la mayoría 
de los chilenos”. 

Por último, Roberto Arroyo (PSC) 
indicó que, si bien es preferente al 
afirmar que la responsabilidad so-
cial de las empresas de salud se 
mantenga de forma voluntaria, “si 
no existe ese gesto, estoy de acuer-
do en que para tener acreditación se 
les exige atender con todos sus es-
pecialistas a personas con bonos 
Fonasa. Basta de que la salud sea un 
negocio y no un derecho para quie-
nes están más alejados de solucio-
nes para sus problemas de salud”. 

“Esperamos que los centros priva-
dos y quienes ejercen de manera 
privada también contribuyan en la 
solución a este tema tan importan-
te para nuestra sociedad especial-
mente los más necesitados”, decla-
ró el diputado Social Cristiano. 

 

Colmed 
Desde donde el proyecto de ley no 

tiene buenas impresiones es de par-
te de Álvaro Llancaqueo, presiden-
te regional del Colegio Médico, acu-
sando la propuesta presentada por 
el PPD de “inconstitucional”, ya que 
tal y como afirma, “vulnera la liber-
tad de trabajo”.  

El infectólogo argumenta su pos-
tura sobre la libertad de los médicos 
especialistas en atender en Fonasa, 
Isapre o de forma particular. Por 
consiguiente, los pacientes de Fona-
sa deben, por definición, ser atendi-
dos en el sistema público. “No pue-
den obligar a hacer un trabajo. Si al-
guien quiere trabajar una jornada 
completa, o quiere trabajar una me-
dia jornada o no quiere trabajar y 
descontar de su renta, es libertad in-
dividual”, declaró.  

Adicionalmente, el infectólogo se 
resiste a la propuesta parlamentaria 
debido a que afirma que el sistema 
de salud pública no cuenta con una 
falta de funcionarios que atienden 
a pacientes de Fonasa, ya que según 
señala, ya hay una cuota amplia de 
médicos especialistas que prestan 
atención de manera voluntaria a 
usuarios del fondo estatal.  

Del mismo modo, Llancaqueo se-
ñala que, debido a la norma vigen-
te, no hay una real necesidad de una 
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Cámara Baja: 
introducen calificación 
jurídica de “Ausente por 
Desaparición Forzada”

Reconocer jurídicamente a las víc-
timas de desaparición forzada du-
rante la dictadura cívico militar de 
Chile. Esa es la finalidad del proyec-
to aprobado por la Sala de la Cáma-
ra y enviado a segundo trámite. 

Dicha calificación jurídica “im-
porta el reconocimiento por parte 
del Estado de Chile de que la perso-
na fue víctima de alguna forma de 
privación de libertad obra de agen-
tes del Estado o de personas o gru-
pos de personas que hayan actuado 
con su autorización o aquiescencia, 
seguida de la negativa a reconocer 
dicha privación de libertad o del 
ocultamiento de la suerte o el para-
dero de la persona desaparecida, 
sustrayéndola de la ley, durante el pe-
ríodo comprendido entre el 11 de 
septiembre de 1973 y el 10 de mar-
zo de 1990”. 

En apoyo a la calificación, se crea 
un registro electrónico, público y gra-
tuito, denominado “Registro de per-
sonas ausentes por desaparición for-
zada”. Estará a cargo del Servicio de 
Registro Civil e Identificación. Su ob-
jetivo será dejar constancia y dar 
cuenta de que tales personas poseen 
dicha calidad. 

La propuesta, adicionalmente, 
regula el contenido, fuentes y con-
formación del Registro. También 
norma el contenido de la inscrip-
ción donde, por ejemplo, se consig-
nará el nombre de la persona, su 
nacionalidad, fecha de nacimiento 
y edad efectiva o aproximada de la 
persona al momento de la desapa-
rición. Igualmente, se incluirá la fe-
cha en que la persona fue arrestada, 

detenida, secuestrada o privada de 
libertad de cualquier otra forma. 

Asimismo, se precisan los efectos 
de la incorporación en el Registro y la 
administración de este instrumento. 

Por último, se indica que la ley en-
trará en vigencia desde la publica-
ción del reglamento respectivo (de-
berá dictase seis meses, contado 
desde su publicación) y define la vía 
de financiamiento. 

Se relevó su fundamento civil, ya 
que permitirá a las familias contar 
con un certificado para realizar trá-
mites. Hasta hoy, según se explicó, 
el Registro Civil, dada la carencia del 
presente Registro de PADF, declara 
a los detenidos desaparecidos como 
personas vivas. Ello no solo trae do-
lor a las familias, se remarcó, sino 
también consecuencias civiles y 
económicas. 

En el debate se llamó a avanzar en 
un proyecto complementario en trá-
mite en el Senado. Este tipifica penal-
mente la desaparición forzada. Asi-
mismo, se pidió incluir en el Registro 
a personas que también presentan 
una desaparición forzada más allá de 
la dictadura. 

Las críticas provinieron, mayorita-
riamente, desde la bancada republi-
cana. Se estimó que tanto la califica-
ción como el registro son innecesa-
rios. Se sostuvo que “no tiene sentido 
ni práctico ni jurídico” y que es “un 
gesto simbólico que divide a Chile”. 
Paralelamente, se afirmó que se ama-
rrarán sentencias judiciales para 
“mantener una máquina de produc-
ción de indemnizaciones de repara-
ciones económicas”.
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ENTREGA SERÁ GRATUITA Y HABRÁ DOS OFICINAS EN LA ZONA PARA RETIRARLOS  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

En una demostración que el tiem-
po para la puesta en servicio del Puen-
te Industrial está cada vez más cerca, 
este martes comenzó el proceso de 
distribución de los dispositivos TAG 
que permitirán usar el viaducto pa-
gando el peaje que implicará cada cru-
ce, vía telemática. 

Para ello se habilitaron 2 oficinas, 
una en Talcahuano y otra en Concep-
ción donde se entregarán los disposi-
tivos sin costo para las personas, como 
lo detalló Juan Facuse, gerente gene-
ral del Puente Industrial. 

“Ponemos a disposición 120 mil 
TAG que van a estar de forma gratui-
ta para nuestros usuarios. Hemos 
también buscado canales de entrega 
que sean simples y sencillos para los 
usuarios. Vamos a tener dos oficinas 
fijas, una aquí en Talcahuano (Verlu-
ys), otra en 21 de Mayo, que es la Vega 
Monumental. Y vamos a tener una 
oficina móvil”, sostuvo el ejecutivo de 
la concesionaria.   

Además, los trabajos de construc-
ción del viaducto han avanzado rápi-
damente y queda tanto sólo un 20% de 
las obras, lo que augura que efectiva-
mente se podrá cumplir con anticipar 
el plazo de puesta en servicio de fines 
del próximo año a mayo o junio pró-
ximos, según indicó el seremi (s) de 
Obras Públicas, Claudio Morales, por-
que hay que recordar que el puente es 
construido por el Estado y a través 
del sistema de Concesiones.  

“Estamos con un 80% de avance en 
esta obra. Se pretende y estamos pla-
nificando entregar para el primer se-
mestre del 2025 ya en operación. Por 
eso hoy día es importante este hito, 
empezar ya a preparar esta logística 
para empezar a operar el próximo se-
mestre”, detalló la autoridad. 

 
Cambio cultural 

De esta forma, la entrada en opera-
ciones del Puente Industrial va gene-
rar una modificación en las costum-
bres de las y conductores de la zona, 
porque hasta ahora, a diferencia de los 
que ocurre en la Región Metropolita-
na  por ejemplo, en el Gran Concep-
ción no existían vías con pago de pea-
je como lo será este viaducto, que al 
contar con un sistema telemático, 
agregará una nueva cuenta a las que 
de manera habitual se pagan. 

Por ello, desde la empresa a cargo de 
la nueva infraestructura recordaron 
que el no pago significa que se cursa-
rá una multa, la que será denunciada 
ante el Juzgado de Policía Local co-
rrespondiente. 

“Lo primero es llamar a la ciudada-
nía a que tenga su TAG, porque si uno 
no tiene el TAG, va a ser infracciona-

Puente Industrial: obras  
suman 80% de avance y  
comienza distribución del TAG 
A más tardar en junio del próximo año será puesta en servicio 
la nueva infraestructura que requerirá pagar por su uso. 
Desde el municipio de Hualpén, su alcalde, Miguel Rivera, 
criticó que la actividad de inicio del dispositivo de pago no se 
haya realizado en la comuna o en San Pedro de La Paz, que es 
donde se emplaza el viaducto.

do. Entonces el TAG es la forma en que 
vamos a cobrar por el (uso) del Puen-
te Industrial. Vamos a buscar los me-
jores canales para tener informados 
los usuarios, en los próximos seis me-
ses, de la entrega del TAG y también 
la forma de pago”, expresó el gerente 
general del viaducto. 

Además,  se explicó que el disposi-
tivo que se está entregando para usar-
lo en el Puente Industrial permitirá su 
uso en otras concesiones viales de la 

zona y del país. 
“En Chile hemos sido innovadores 

en el tema del uso del TAG. Cuando en 
2004 se pusieron los TAG en Santiago, 
fue el primer país del mundo que tuvo 
TAG interoperable. Es decir, que el 
mismo dispositivo te sirve para cual-
quier autopista que utilices”. 

“De hecho, los usuarios que ya hoy 
día se inscribieron van a poder usar el 
TAG desde ya en Costa Arauco, en 
Concepción Cabrero. Y claro, cuando 
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esté Puente Industrial, también lo van 
a poder usar ahí. También si viajan a 
Santiago, no van a necesitar comprar 
un pase diario, sino van a poder usar 
el aparato que nosotros le estamos 
entregando hoy día, desde hoy día”, 
aseveró Juan Facuse. 

 
Valor 

Ahora ¿cuánto costará el cruzar el 
Río Biobío por el Puente Industrial? 
Eso dependerá del vehículo como se 
aclaró desde la Concesionaria.  

“Aquí se cobra por pasada, por pa-
sada del pórtico, ya sea desde Hualpén 
a San Pedro de la Paz o desde San Pe-
dro a Hualpén. El costo hoy día no 
está finamente cerrado, pero debería 
estar en torno bajo los $750 para los 
vehículos livianos y algo más de $3 
mil para los vehículos pesados”, dijo 
Facuse.  

Además,  planteó que pese a que se 
tendrá que pagar, el aporte que hará 
en términos de ofrecer una nueva al-
ternativa para ir de una lado al otro del 

“Aquí vas a tener un cruce más 
rápido, va a ser más eficiente, va a 
optimizar tus tiempos”. 
Juan Facuse, gerente

“Creo este tipo de operativos debería 
partir dentro de las comunas donde se 
generan las afectaciones”. 
Miguel Rivera, alcalde de Hualpén

Además de Concepción y 
Talcahuano, la concesionaría 
llegará hasta San Pedro, 
Coronel y Hualpén para 
entregar los dispositivos en 
operativos que se informarán 
vía web y redes sociales. 

Oficina móvil 
recorrerá 5 
comunas
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de el municipio de Hualpén, en voz su 
alcalde Miguel Rivera, quien señaló 
no entender porqué esto se realizó en 
Talcahuano y no en las comunas que 
conectará en nuevo viaducto.  

“No tenemos nada en contra de que 
se haga en otras comunas, pero creo 
este tipo de operativos debería partir 
dentro de las comunas donde se gene-
ran las afectaciones, y luego pensar en 
otras comunas”. 

“Nos llama poderosamente la aten-
ción que la empresa, que genera com-
plicaciones en la infraestructura y en 
el uso y construcción del puente, esté 
haciendo estas instancias en otras 
comunas, no en Hualpén ni en San 
Pedro de la Paz. Esperamos que se 
pueda hacer un operativo de esta 
misma envergadura dentro de la co-
muna de Hualpén”, agregó, señalan-
do que “el llamado que hacemos a la 
Concesionaria, a la empresa y al MOP 
es que se puedan hacer operativos 
dentro de las comunas donde ha ha-
bido y va a haber una afectación real 
por el funcionamiento del puente”, re-
marcó Rivera. 

En tanto, el alcalde San Pedro de La 
Paz, Juan Pablo Spoerer, valoró el he-
cho que la entrega de TAG haya co-
menzado.  

“No solamente es importante por la 
cantidad de TAG que se están entre-
gando, sino porque viene a ser, de cier-
ta manera, el primer hito de puesta en 
marcha para la operatividad del Puen-
te Industrial. No sería posible poder 
poner en operación un viaducto con-
cesionado sin el mecanismo de pago. 
Entonces, ya nos pone en una situa-
ción en que esto ya es algo irreversible, 
estará en operación en los próximos 
meses”. 

En este sentido el jefe comunal 
Sampedrino sostuvo que habrá que 
incorporar este ítem en el presupues-
to familiar. 

“La verdad, es un hito importante. 
Ahora tenemos que empezar a difun-
dir y a generar el cambio cultural tam-
bién en nuestros vecinos y vecinas 
para incorporar dentro de nuestra 
economía mensual también el gasto 
que va a suponer utilizar una ruta 
concesionada, pero que nos va a dis-
minuir enormemente los tiempos de 
traslado”, aseveró Spoerer. 
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Apoyo 
En tanto, para Cristina Monsalves, 

secretaria del Comité de Adelanto de 
Villa Lautaro, ubicado en San Pedro de 
La Paz y que se encuentra a pasos de 
lo que será el acceso al nuevo viaduc-
to, en el tramo donde la Ruta 160 co-
necta con el sector de Los Batros, el 
nuevo puente van a ser un aporte más 
que una dificultad y que en ese senti-
do, las soluciones en materia de in-
fraestructura tienen dificultades que 
hay que saber llevar.   

“Para hacer tortillas hay que que-
brar huevos, eso es un dicho bien cla-
ro. No podemos esperar que solucio-
nemos la vialidad sin tener incomodi-
dades a veces, pero hay que poner de 
ambas partes, y aquí el tema es la co-
nectividad es la que nos importa, la 
congestión de la Ruta 160. El puente 
va a venir a dar una solución buenísi-
ma en sacar los camiones Pedro Agui-
rre Cerda”, indicó. 

Además, se planteó favorable a la 
realización de la Ruta Pie de Monte 
como alternativa a la Ruta 160. 

“Para nosotros va a ser mejor, va-
mos a tener conectividad por todos la-
dos, fácil acceso, ya otra ruta que no 
sea sólo la Ruta 160 para poder llegar 
a Coronel, Arauco y toda la zona sur 
de Concepción”. 

“San Pedro de la Paz ha crecido 
enormemente en cuanto a casas, pero 
no teníamos algo vial que sustentara 
todo lo que ha crecido en cuanto a ha-
bitación, a casas. Entonces, para mí es 
excelente este tipo de proyectos y es-
peramos con ansia la Ruta Pie de Mon-
te”, afirmó la dirigente vecinal. 

Pero igualmente aprovechó de enviar 
un recado a las autoridades porque, 
pese al avance en términos de infraes-
tructura, hay que resolver el tema para 
ingresar y salir de su sector, por lo que 
esperan que antes que se entregue el 
Puente Industrial, eso quede resuelto. 

“Tenemos una situación muy pun-
tual, que espero que las autoridades 
tengan la capacidad de ponerse en el 
lugar de nosotros y es que tenemos la 
accesibilidad complicada, tanto para 
ingresar como para salir de nuestro 
sector, porque tenemos la ciclovía y la 
Ruta 160 inmediatamente, no tene-
mos una calle de aceleración, no tene-
mos una salida, una caletera, no tene-
mos nada que nos de la facilidad de sa-
lir de nuestro sector”.  

“Y es ahí donde vamos a hincar el 
diente a las autoridades para que nos 
ayuden. No a pelear, porque peleando 
no se consiguen las cosas, sino que a 
golpear un poquito la mesa, que se 
preocupen de nosotros como veci-
nos”, finalizó Monsalves.

“No podemos esperar que solucionemos la vialidad 
sin tener incomodidades a veces, pero hay que poner 
de ambas partes”. 
Cristina Monsalves , secretaria Comité Adelanto Villa Lautaro

Río será valorado por las personas. 
“Es un cuarto puente sobre el río 

Biobío que va a mejorar en un 33% la 
capacidad de cruce de los vehículos. 
Eso es mucho. Recuerdo que cuando 
se inauguró la Costanera Norte en 
Santiago, también se hicieron varios 
puentes y se duplicó la capacidad de 
cruce. Vamos a estar grabando perma-
nentemente todo lo que sucede en el 

puente, por tanto, creemos que el ser-
vicio que vamos a poder dar va a per-
mitir a la gente pasar sin problemas 
por el puente”, aseveró el ejecutivo.  

 
Molestia 

Pero todos compartieron el entu-
siasmo por el inicio del nuevo proce-
so de entrega de TAG para usar en el 
Puente Industrial y la crítica llegó des-

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

del costo del peaje para 
vehículos livianos. Mientras, 
que los de carga pagarán 
alrededor de %3 mil por el 
cruce del viaducto.

es la proyección
$750
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54%
de las obras están en la 
Provincia penquista.

EL PRIMERO FUE EN UN SECTOR DE CONCEPCIÓN HOY PERTENECIENTE A SAN PEDRO DE LA PAZ

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena. valenzuela@diarioconcepcion.cl

La política de crear pavimentos 
participativos, en que los barrios se 
organizan en comités para presen-
tar, con apoyo del municipio, pro-
yectos de pavimentación de veredas 
o calles en ciudades y pueblos, que 
les permiten mejorar sus desplaza-
mientos, librarse del polvo en vera-
no y del barro en invierno, cumplió 
30 años.   

Las calles Las Violetas, Las Rosas 
y Las Margaritas, todas entre Los 
Pensamientos y Los Claveles, fueron 
según detalló la seremi de Vivienda 
y Urbanismo, Claudia Toledo, los 
proyectos detonantes de la iniciati-
va de mejoramiento urbano en Con-
cepción -hoy vías pertenecientes a 
San Pedro de la Paz-  tarea que in-
volucró la renovación de 2 mil 900 

Pavimentos participativos: 
más de $220 mil millones se 
han invertido en 30 años 

FOTOS: MINVU BÍO BÍO

Desde la implementación de la medida 
se han construido 869 kilómetros de 
calzadas pavimentadas, equivalentes  
al tramo desde Concepción a Chiloé.   
La expansión urbana estaría 
relacionada con la iniciativa.  

grande, que esperamos por mucho 
tiempo, porque habían muchos ho-
yos en la calle que impedían transitar 
con seguridad. Ahora nuestra calle 
está muy bella. Todo se hizo con par-
ticipación de los vecinos y en el tiem-
po que se prometió”, sostuvo.  

En tanto, en Concepción en el 
sector Teniente Merino en Barrio 
Norte, la pavimentación realizada 
en 2021 sólo trajo beneficios. “Vivo 
hace más de 50 años en esta calle. 
Después del terremoto las calles 
quedaron en muy mal estado y ge-
nerando accidentes de los vecinos; 
caídas y torceduras . Los accidentes 
eran lo peor. A eso le sumas el barro, 
humedad y suciedad al interior de 
las casas y la polvareda en el vera-
no. Ahora, hasta se ve limpio”, recal-
có Marisol Ponce, vecina del lugar. 

La seremi relevó que a través del 

metros de faja de calzada.   
Eso sí, durante 1994, también se 

renovaron vías de  Coronel, Lota, 
Talcahuano, Los Ángeles, Chillán, 
Pemuco y Yungay. 

Desde ese año a la fecha, afirmó 
Toledo, se han realizado 33 llamados 
a postulación, de los que 30 han 
concluido con la ejecución total de 
las obras. Han llegado a todas las co-
munas, excepto a Alto Biobío que no 
presentó propuesta al llamado 34 
que actualmente está en desarrollo.  

“A modo de balance, en la Región 
se han seleccionado un total de 2 
mil 530 proyectos para su ejecu-
ción, que suman 869 kilómetros de 
calzadas pavimentadas o repavi-
mentadas, equivalentes a pavimen-
tar desde Concepción hasta Chi-
loé. De estos, 54% se localizan en la 
provincia de Concepción, 33% en la 

del  Biobío y 13% en la de Arauco. 
Este esfuerzo se traduce también en 
la construcción de 582 kilómetros 
de veredas, beneficiando directa-
mente a 120 mil 500 viviendas”, dijo. 

En los 30 años desde que se creó el 
programa de pavimentos participa-
tivos, en la Región la Seremi de Vivien-
da ha invertido un total de $220 mil 
millones. Los aportes de los comités 
de pavimentación y los municipios 
suman, según dijo, aproximadamen-
te $12 mil 280 millones. “Un 94% de 
aporte sectorial (...) Este dato resalta 
la colaboración entre los diferentes 
actores involucrados en la mejora de 
la infraestructura vial regional”. 

María Inés Vergara, vecina del sec-
tor calle Valdivia en Santa Juana, una 
de las avenidas más importantes de 
la comuna, afirmó  que el pavimento 
participativo “generó un cambio muy 
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60% de su red vial mejorada gracias a 
esta iniciativa. En la provincia de Con-
cepción, el programa representa el 
13% del total vial, con comunas como 
Florida y Santa Juana mostrando una 
implementación superior al 50%. Fi-
nalmente, en la provincia de Arauco, 
el programa abarca el 10% de su via-
lidad, un dato que refleja la conexión 
con la infraestructura provincial, don-
de se identifica un 8% de cobertura a 
nivel regional; las comunas de Arau-
co, Cañete y Curanilahue presentan 
cerca de 15% de su vialidad mejorada 
gracias a esta iniciativa”. 

Velásquez destacó que dichos datos 
revelan  la importancia del programa 
como una herramienta fundamental 
para el desarrollo y mejoramiento de 
la red vial en las distintas comunas. 
“Entre 2018 y 2024, la región ha expe-
rimentado un crecimiento del 14% en 
su red vial, evidenciando una correla-
ción positiva entre el aumento de la co-
bertura del programa y la creación de 
nuevas calles en la Región”, dijo. 

Cabe destacar que el programa, 
además de pavimentar calles, in-
cluye obras esenciales como mu-
ros de contención, veredas, solu-
ciones de aguas lluvias, arboriza-
ción y demarcación, priorizando 
vías sin pavimentar. 

programa de pavimentos partici-
pativos entregan buenas noticias 
para los beneficiados, aseveró que 
muchos podrán decir que no son 
obras de gran envergadura compa-
radas con otras que ejecuta la car-
tera, pero que tienen importancia 
para las personas.   

“Pueden contar con veredas ade-
cuadas, evitando el barro en tiem-
pos de lluvia y el polvo en verano. 
Caminar libremente, sin riesgos, es-
pecialmente adultos mayores y per-
sonas con dificultades de movili-
dad”, dijo y agregó que ello demues-
tra que el ministerio de Vivienda 
no sólo se encarga de construir vi-
viendas, sino también de construir 
una mejor ciudad. 

 
Exentos de pago  

Si bien, usualmente para finan-
ciar las obras, los comités deben 
aportar entre un 5% y 30% de la 
obra, el municipio el 25% de la mis-
ma y el Estado el monto restante 
hasta completar el 100% de lo re-
querido, existen casos en que los 
vecinos están exentos de pago. 

La seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Claudia Toledo, afirmó que las 
comunas con  mayor índice de po-
breza están exentas de realizar apor-
tes municipales, en dicha situación a 
nivel regional está Tomé, Lota, Lebu, 
Curanilahue, Los Álamos, Contul-
mo, Quilleco, Quilaco, Mulchén, Ne-
grete, Nacimiento y Alto Biobío. 

 “Asimismo, los comités de pavi-
mentación, que acrediten que al me-
nos el 50% de sus integrantes perte-
necen al tramo 1 del Registro Social 
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se han ejecutado 
en la Región.

proyectos
2 mil 530 

de Hogares, quedan exentos de los 
aportes requeridos. Además, aquellos 
proyectos situados en barrios priori-
zados por diversos programas de me-
joramiento urbano también quedan 
exentos de aportes”, comentó. 

 
Expansión urbana  

Christian Velásquez, jefe de pro-
yectos urbanos, afirmó que a nivel 
regional  se observa una relación 
entre la expansión de la vialidad ur-

bana y los kilómetros implementa-
dos por el programa de pavimentos 
participativos. “Desde 2018 hasta 
2024, este porcentaje se sitúa en 
16%, lo cual es significativo, dado 
que, durante el mismo período, la 
vialidad regional pasó de 4 mil 616 
kilómetros a 10 mil 224 kilómetros”. 

Detalló que  por provincia, el 16% 
de la vialidad existente en Biobío es 
atribuible al programa. “Comunas 
como Quilleco destacan con más del 
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Salud municipal de Concepción 
incorpora videojuegos activos  
en salas de rehabilitación

Ante una treintena de vecinas y ve-
cinos de Villa Ensenada, acompañados 
por CONAF, Bomberos, SENAPRED, 
Carabineros, PDI, Servicio de Salud 
Talcahuano y otras instituciones de 
servicios básicos, el alcalde Eduardo 
Saavedra presidió su primer Comité 
de Gestión del Riesgo de Desastres des-
de que asumió el cargo. 

Fue una instancia relevante, donde 
se repasaron las acciones preventivas 
realizadas hasta la fecha y otras por ha-

Lanzan campaña preventiva comunal 
contra incendios forestales en Talcahuano

durante el verano, tanto en Talcahua-
no como en el resto de la región. 

El presidente de la JJVV Villa Ensena-
da, Jorge Bustos, se mostró conforme 
con este encuentro preventivo. “En Vi-
lla Ensenada hemos tenido distintos 
eventos, que, si bien no han generado 
desgracias personales, no podemos es-
tar reaccionando a eso. Tenemos que 
hacer un trabajo preventivo que nos 
permita solucionar problemas anterio-
res y esa es la idea de todo esto”, cerró.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

cer, en presencia de dirigentes del sec-
tor que también entregaron valiosos 
puntos de vista en materia de preven-
ción contra los incendios forestales. 

En esa línea, además, se lanzó oficial-
mente la campaña preventiva comunal 
contra este tipo de eventos estivales, es-
trategia que busca generar una articu-
lación por parte de distintos organis-
mos en el combate de incendios. Esto, 
en compañía de los principales recur-
sos técnicos y humanos que trabajarán 

LA INICIATIVA COMENZÓ EN FORMA PILOTO EN EL CENTRO DE SALUD FAMILIAR LORENZO ARENAS

Una experiencia innovadora de-
sarrollaron en conjunto la Munici-
palidad de Concepción, a través de 
su Dirección de Salud Municipal, y 
la Universidad Andrés Bello (Unab), 
desde su Facultad de Ciencias de la 
Rehabilitación. Se trata de la incor-
poración de videojuegos interacti-
vos en pacientes con artrosis de ro-
dilla y/o de cadera como comple-
mento a la terapia habitual. La 
iniciativa comenzó en forma piloto 
en el Centro de Salud Familiar Lo-
renzo Arenas y el resultado de su 
aplicación fue tan positivo que se 
ampliará  a otros dos establecimien-
tos de la comuna. 

Francisco Guede Rojas, acadé-
mico a cargo explicó que “este pro-
yecto fue postulado al Fondo Nacio-
nal de Investigación y Desarrollo 
en Salud (Fonis) y a través de este 
fondo propusimos desarrollar un 
estudio científico en personas ma-
yores con artrosis de cadera y/o ro-
dilla leve a moderada, que es lo que 
se trata en las salas de rehabilitación 
de atención primaria. El propósito 
fue evaluar los efectos que tiene in-
corporar sistemas de videojuegos 
activos a la terapia convencional 
hoy en día en estos centros, como 
una forma de potenciar y fortalecer 
los estímulos motores y cognitivos 
con la finalidad de mejorar los resul-
tados del proceso”. 

Rosario Bustos Lira, directora de 
Salud Municipal, indicó que “Loren-
zo Arenas tiene inscritos 23 mil usua-
rios y dentro de ellos un porcentaje 

Se trata de un trabajo dirigido a pacientes con artrosis de rodilla y/o de cadera 
como complemento a la terapia habitual.

do mucho de mi rodilla. Una vez ter-
minada toda la terapia con los vi-
deojuegos me gustó, hasta hubiera 
querido continuar. Fue una expe-
riencia muy positiva en mi cuerpo 
porque pude continuar caminando 
bien, que era mi dificultad, subir es-
calas de a poco y finalmente después 
ya no tenía dolor”, comentó. 

Esta investigación se realizó du-
rante todo el año 2023, incluyó tam-
bién la capacitación sobre el uso de 
videojuegos activos en personas 
mayores como estrategia de inter-
vención en Atención Primaria de 
Salud a profesionales que se desem-
peñan en este sistema y tras proce-
sar los resultados, se elaboró una 
guía con recomendaciones metodo-
lógicas que van a estar disponibles 
en formato digital con el propósito 
de dar directrices de cómo se pue-
de aplicar para todos los profesiona-
les de terapia física y ocupacional. 

En el cierre del proyecto se hizo en-
trega de ejemplares impresos de esta 
guía y el municipio informó que se 
compró el sistema de videojuegos 
activos para replicar esta experien-
cia en el Centro de Salud Familiar 
Santa Sabina ubicado en Barrio Nor-
te y en el Centro de Referencia en Sa-
lud, que está en Plaza España.

 FOTO: CEDIDA

alto es de adultos y adultos mayores. 
Efectivamente tenemos 300 usua-
rios que han sido beneficiados en el 
período del proyecto y es muy bien 
evaluado. Es una estrategia que no 
teníamos implementada dentro de 
la comuna de Concepción y ha sido 
un muy buen aporte”, destacó. 

Victoria Sobarzo Fierro, usuaria 
del Cesfam Lorenzo Arenas con ar-

Diario Concepción 
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trosis de rodilla izquierda, comple-
mentó su terapia con videojuegos 
activos. “Fue bastante positivo por-
que me empecé a meter y necesita-
ba concentración porque tenía luces 
e imágenes, así que tenía que estar 
muy pendiente y me empecé a sen-
tir cada vez mejor, con mucha más 
seguridad para hacer los ejercicios 
día a día y finalmente me fui alivian-
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Fin de año y mascotas: especialistas 
recomiendan evitar exposición a 
espectáculos pirotécnicos

RECOMENDACIÓN PARA EL CUIDADO DE ANIMALES

Símbolo del cierre de un ciclo y el ini-
cio de otro para los humanos, los fue-
gos artificiales de fin de año, con sus lu-
ces y explosiones, son una fuente de 
angustia para las mascotas. 

Al tener una mayor sensibilidad vi-
sual y auditiva, los animales pueden 
sentir que están frente a una situa-
ción de peligro y generar cuadros de 
angustia. 

Muchas instituciones se han resta-
do de esta tradición atendiendo a dis-
tintas razones, como una medida para 
resguardar a las personas neurodiver-
gentes y con hipoacusia y cuidar la sa-
lud emocional de las mascotas. Y aun-
que la primera recomendación de los 
expertos es evitar exponer a los anima-
les a estos eventos, a veces es imposi-
ble hacerlo. 

Por ello hay que tomar medidas para 
ayudarlos a reducir su estrés durante 
el ruido y las luces producidos por la 
pirotecnia . 

El académico del Departamento de 
Ciencias Clínicas de la Facultad de 
Ciencias Veterinarias de la UdeC, Ser-
gio Cofré González alerta que estos 
espectáculos generan pánico en los 
perros causando efectos nocivos para 
ellos. “En individuos que no están acos-
tumbrados a este tipo de eventos tan 
ruidosos, genera mucho miedo, an-
siedad, jadeo excesivo, taquicardia o 
hipertensión”, comenta. 

El también Director del Hospital 
Clínico Veterinario del Campus Chi-
llán agrega que en su búsqueda de zo-
nas de refugio y protección, tienden a 
arrancar, con el riesgo de ser atropella-
dos y sufrir traumas y mutilaciones. 

Los que más se alteran, en general, 
son los perros de razas pequeñas, de 
compañía; pero los más grandes tam-
bién sufren estas consecuencias. El Dr. 
Cofré aclara que, finalmente, la forma 
en que éstos afectan a los canes no 
pasa por un tema de razas, sino más 
bien “por la condición del paciente”. 

El académico insiste en que lo me-
jor es no exponer a las mascotas a los 
ruidos que acompañan el lanzamien-
to de los fuegos, “porque les va a gene-

gúrate de dejarlo en casa, ya que así evi-
tas que pueda desorientarse y perder-
se cuando comiencen los fuegos arti-
ficiales. No lo dejes solo. Si es posible 
acompañar a tu gato, quédate con él y 
muéstrale seguridad”, aconseja. 

También menciona que se puede 
recurrir a algunos distractores, como 
ruidos conocidos por la mascota, 
como la televisión o música que haya 
escuchado, o feromonas y algunos pro-
ductos de aromaterapia que ayuden a 
calmarlos.  

“Lo importante es que estos pro-
ductos los hayas utilizado con antici-
pación y en un contexto de relajación, 
para que ellos lo asocien a calma y 
tranquilidad”, advierte. 

 
Calmantes 

Ambos profesionales desaconsejan 
el uso de calmantes o sedantes en las 
mascotas, porque muchas veces no 
surten los efectos esperados. 

El Dr. Cofré anota que pueden ser 
perjudiciales para los perros “porque 
son depresores del sistema cardíaco, 
hipotensivos, bradicárdicos. No se su-
giera usarlos para nada”, dice, agre-
gando que los productos de origen na-
tural para el control de ansiedad y mie-
do no tienen efectos en ellos. 

Por su parte, la médico veterinaria 
Yéssica Muñoz agrega que los calman-
tes no sedan a los gatos. “Los mantie-
nen despiertos y muchas veces sin ca-
pacidad de reaccionar a estímulos; en-
tonces se les dificulta huir o 
esconderse, por lo que podrían aumen-
tar el estrés y miedo. Algunos calman-
tes podrían aumentar la sensibilidad 
por lo que en este caso estarían ha-
ciendo el efecto contrario”, comenta. 

Los calmantes deben ser usados en 
casos estrictamente necesarios y rece-
tados por un médico veterinario, que 
conozca a la mascota, “ya que son me-
dicamentos que podrían tener con-
traindicaciones en pacientes con en-
fermedades de base como hiperten-
sión, enfermedad cardíaca o renal”, 
concluye.

FOTO: FREEPIK

Los ruidos y luces de los fuegos artificiales son fuente de 
estrés y angustia para perros y gatos que al tener una 

mayor sensibilidad visual y auditiva los perciben como 
una situación de peligro.

cialista señala que lo más importante 
es mantener la calma, “ya que algunos 
animales son capaces de percibir el 
nerviosismo de sus tutores”. 

Por otro lado, recomienda tratar de 
mantener las rutinas del gato, pues-
to que los cambios en ella pueden 
aumentar sus niveles de estrés y an-
siedad; lo mismo que las visitas, más 
aún cuando están angustiados o 
asustados. 

“Debes ofrecer un refugio a tu gato, 
un lugar tranquilo, oscuro y, ojalá, con 
el mayor aislamiento acústico posi-
ble, y mantener puertas y ventanas 
cerradas. Si el gato es de exterior ase-

Noticias UdeC
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rar crisis de miedo, de ansiedad o pá-
nico que puede terminar en cualquier 
cosa”. 

En el momento del espectáculo, lo 
mejor es llevarlos a un lugar alejado, 
donde estén aislados, seguros y prote-
gidos del ruido y las luces; ojalá un es-
pacio con aislación acústica. 

“Si vamos a ir a una fiesta de juegos 
pirotécnicos en la playa o en la cordi-
llera, de preferencia debemos dejar a 
nuestra mascota en un lugar tranqui-
lo y seguro, bajo el cuidado de alguien 
que sepa que lo va a cuidar y proteger”, 
agrega. Lo ideal es no dejarlos solo, 
puntualiza el especialista. 

Los gatos 
La profesional del Hospital Clínico 

Veterinario, Yéssica Muñoz Mora, ex-
plica que bajo un escenario de miedo 
y angustia, como los fuegos artificia-
les, los gatos podrían modificar su con-
ducta, volviéndose esquivos. También 
pueden tender a acicalarse más de lo 
habitual y orinar o defecar en lugares 
distintos a su arenero, añade. 

“No todos los animales reaccionan 
de la misma forma, pero es importan-
te evitar que sufran estos niveles de es-
trés”, afirma. 

Para acompañar a las mascotas en 
estas situaciones estresantes, la espe-

En individuos que no están acostumbrados a este tipo de eventos tan 
ruidosos, genera mucho miedo, ansiedad, jadeo excesivo, taquicardia o 
hipertensión. Sergio Cofré González, académico del Departamento de Ciencias 

Clínicas de la Facultad de Ciencias Veterinarias de la UdeC.“ ”
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VISIÓN DE ESPECIALISTAS

Para algunas personas, el término 
del año implica el cierre de ciclos y 
realizar balances de lo realizado en 
los últimos 12 meses, lo que a veces 
podría ser perjudicial si las exigencias 
o metas fijadas son más altas de lo 
que podemos cumplir. Por eso, la aca-
démica del Departamento de Psico-
logía y Doctora en Comportamiento 
Social y Organizacional, Loreto Villa-
grán Valenzuela, entregó recomenda-
ciones para mitigar la ansiedad que 
algunas personas podrían experi-
mentar por las fiestas de fin de año. 

Para la psicóloga social e integran-
te del grupo de investigación “Cien-
cia por la Igualdad y la Inclusión So-
cial” (24.Q2.01 SciXEqual), uno de los 
aspectos más importantes de cara a 
estas fechas es diferenciar entre sue-
ños y objetivos que nos planteamos. 

“Los objetivos que uno se plantea 
tienen que ser realistas y tienen que 
ser alcanzables, deben ser situaciones 
que se puedan cumplir dentro del año 
o que se puedan revisar para ver los 
pasos que se han dado respecto”, dijo. 

En línea con eso, enfatizó que 
“cuando son objetivos grandes u ob-
jetivos de vida, muchas veces tam-
bién hay situaciones de vida que no 
nos permiten avanzar por algo si-
tuaciones que vivimos, por cómo nos 
sentimos, por la salud, por cosas re-
lacionados a nuestros trabajos y, en 
ese sentido, uno tiene que tener au-
tocompasión y pensar que el próxi-

Las claves para mitigar 
la ansiedad que 
producen las fiestas  
de fin de año
La académica del Departamento de Psicología UdeC, Dra. 
Loreto Villagrán Valenzuela, invitó a las personas a practicar 
la autocompasión y realizar actividades de relajación o 
placenteras para evitar abrumarse por el cierre del año.

mo año es una nueva oportunidad 
para replantearse su objetivo, para re-
plantearse si es que realmente uno 
quiere eso, porque muchas veces las 
personas se ponen rígidas con cosas 
que quieren alcanzar y si algo hemos 
aprendido estos últimos años tiene 
que ver con la flexibilidad y también 
con la certidumbre e incertidumbre 
de que muchas veces las cosas pue-

den cambiar y eso está absolutamen-
te fuera de nuestro control”. 

Además, apuntó que “es normal 
pasar por períodos bajos, periodos 
de tristeza y sobre todo durante fin 
de año, cuando uno recuerda a per-
sonas que se fueron, relaciones que 
terminaron u otros tipos de duelo, 
por lo que eso no necesariamente es 
señal de una patología”. 

 FOTO: /CC.

 
Estrategias 

La Dra. Villagrán destacó que una 
de las principales estrategias para 
afrontar esta ansiedad es realizar 
actividad física que permita a las 
personas relajarse o realizar activi-
dades placenteras vinculadas a 
nuestros pasatiempos. “La idea es 
que sean cosas que impliquen que la 
persona pueda concentrarse, salir 
de sus preocupaciones y encontrar 
satisfacción o bienestar en algo que 
solamente dependa de ella”, explicó. 

“Y como siempre, en la línea de 
prevenir y también de normalizar 
algunos signos, es normal que poda-
mos pasar periodos de tristeza o de 
ansiedad, pero siempre hay que re-
visar que estos signos o sintomato-
logía -que también muchas veces 
pasan por lo físico, por dolores de es-
tómago, insomnio-, van aumentan-
do en intensidad y ya sobrepasan 
las dos semanas”, advirtió. 

De todas maneras, mencionó, “si 
alguna persona siente que hay una 
dificultad para cerrar alguna situa-
ción o que esto causa mucha angus-
tia o mucha ansiedad, también pue-
de ser un motivo de pedir una orien-
tación psicológica, solamente para 
normalizar o no lo que nos está pa-
sando y sin pensar que esto nueva-
mente puede ser una señal de un 
trastorno.

Noticias UdeC
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DESTACA CAYUCUPIL, SECTOR QUE OFRECE CORDILLERA, MAR Y LAGOS 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La Ruta Cayucupil (provincia de 
Arauco), que forma parte del turismo 
rural que apoya Indap, alista su oferta 
turística 2025 con foco también en la 
prevención de incendios forestales. 

Se trata de alrededor 15 emprendi-
mientos que forman parte de una ruta 
que ofrece experiencias diversas para 
disfrutar en familia, sin descuidar las 
acciones que evitan la ocurrencia de 
siniestros. 

Es que vale recordar que en los in-
cendios forestales de 2024 el sector tu-
rismo fue, precisamente, uno de los 
más afectados con decenas de terre-
nos, hostales y centros de eventos 
quemados. 

 
Local 

Tras estos episodios es que en el ám-
bito regional, fueron 57 empresas de tu-
rismo rural las que recibieron apoyos 
desde el Indap durante 2024 para lo 
cual,  la entidad, destinó más de $80 mi-
llones, que se complementan con ase-
soría permanente a usuarias a través de 
los programas de Desarrollo Local, 
Prodesal, y de Desarrollo Territorial 
Indígena, PDTI. 

“En Indap a nivel nacional se está tra-
bajando en una Política para la Gestión 
del Riesgo de Desastres y Adaptación 
al Cambio Climático para la AFCI 2025-
2030, que tribute a un modelo de inter-
vención más resiliente principalmen-
te en la asesoría que reciben nuestros 
usuarios. El ideal es que no ocurran in-
cendios, por eso el foco está en la pre-
vención. En ese contexto, junto a Cor-
ma desarrollamos tres jornadas de ca-
pacitaciones en prevención de 
incendios, dirigidas a más de 120 exten-
sionistas de nuestros programas Pro-

Turismo Rural: cerca de 60  
empresas locales fueron capacitadas 
en prevención de incendios 
forestales durante este año 
Indap destinó más de $80 millones, que se complementan con asesoría permanente a usuarias a través 
de los programas Prodesal y PDTI. Va de la mano con orientación y alianza público-privada.  

desal y PDTI, quienes en conjunto 
atienden a cerca de 11.500 agricultores 
y agricultoras a nivel regional”, explicó 
César Hidalgo, director regional (s) In-
dap Biobío. 

Cabe señalar que la atención men-
cionada para la zona a través de la 
alianza público privada, entre Indap y 
Corma, incluye a las 57 empresas de tu-
rismo rural que operan en la zona se-

gún expresaron desde Indap. 
“El objetivo es los equipos adquieran 

conocimientos clave para identificar 
riesgos de incendios, técnicas para re-
ducir la carga de material combustible 
y se instruyan en la reacción coordina-
da entre comunidades e instituciones 
para responder a emergencias, y que 
todo ese conocimiento puedan plas-
marlo y traspasarlo en terreno a la co-

munidad campesina”, explicó director 
regional (s) Indap Biobío.  

En línea con lo anterior, el pasado 6 
de diciembre, Indap también desarro-
lló una actividad de transferencia téc-
nica sobre pastoreo estratégico con 
cabras para prevenir incendios, “jorna-
da que tuvo lugar en Santa Juana con 
más de 40 agricultores y agricultoras de 
las tres provincias de la Región, donde 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE ALTO BIOBÍO

$80 millones fueron destinados 
por Indap.
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aprendieron esta metodología sosteni-
ble que combina la actividad ganade-
ra con la labor campesina promovien-
do territorios más resistentes a emer-
gencias, actividad que se complementó 
con exposiciones de CONAF e INIA”, 
acotó César Hidalgo. 

 
Empresas de turismo rural  

De acuerdo con Elizabeth Molina, in-
tegrante de la Ruta Cayucupil, cuyo 
emprendimmiento se llama “Tía Yeya”, 
en la ruta se cuenta con alojamiento, 
artesanías, comida intercultural y crio-
lla también, cabañas para alojamien-
tos familiares y tinajas. “Somos alrede-
dor de 15 emprendedores que integra-
mos esta ruta. Por ahora, de forma 
individual, ofrezco, como parte de la 
ruta, un día de campo con una expe-
riencia similar a una granja educativa 
interactiva para las familias”.  

Sobre las acciones para prevenir in-
cendios forestales por parte de quienes 
integran la Ruta Cayucupil, Elizabeth 
Molina dijo que “hay un programa que 
implementó CMPC (socia de Corma) 
que tiene personas contratadas del 
mismo valle que cuidan el entorno de 
la amenaza de los incendios”. 

Acerca de cómo proyecta la tempo-
rada 2025 para la Ruta, expresó que 

“nos ha ido bien, porque estamos em-
pezando la temporada y ya hemos te-
nido varias visitas, así que esperamos 
que nos vaya mejor que el año pasado”. 

En cuanto a la capacidad de la Ruta 
Cayucupil, para la recepción de turis-
tas la emprendedora manifestó que 
han recibido hasta 50 personas de ma-
nera simultánea y uno de los atractivos 
es la “Piedra del Águila”, a través de un 
tour operador cuyo emprendimiento 
se llama Nahuelbuta Adventure. 

Se trata de Pablo Pincheira, quien 
contó que está al frente de una inicia-
tiva emprendedora familiar que posee 
la particularidad de ser impulsada 
por un apellido con historia ya que su 
familia fue de las primeras en llegar a 
la Cordillera de Nahuelbuta. “Soy Pin-
cheira que forma parte de la historia 
de Chile, así los que suben conmigo a 
la cordillera lo hacen con uno de los úl-
timos”, dijo. 

“La Ruta Cayucupil cuenta con una 
variedad de emprendedores que van 
desde la gastronomía endémica en 
que se enfrentan dos culturas como la 
Mapuche y de los colonos campesinos 
que se suman a servicios como el 
nuestro para subir en vehículos 4x4 al 
Parque Nacional Nahuelbuta donde 
existen tres opciones de trekking, uno 
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familiar de 800 metros aproximada-
mente hacia el mirador Piedra del 
Águila y los otros dos son un poco más 
técnicos, para los aventureros que 
buscan caminar un poco más dentro 
de la vegetación nativa. Los valores 
van desde los $40 mil que incluye en-
trada al parque, fotografías digitales 
de la aventura, transporte 4x4 y un 
guía local saliendo a las 10:00 de la ma-
ñana y retornando al valle alrededor 
de las 17:00 horas”, detalló el manda-
más de la firma tour operadora. 

Un dato relevante es que Pablo Pin-
cheira se encuentra en el registro de 
Sernatur como guía especializado en 
turismo aventura. “Tengo mi registro 
al día en Sernatur, cuento con los cur-
sos WFR que es de primeros auxilios 
en zonas remotas y también soy mo-
nitor “no deja rastro” con un curso 
North Patagonia Chile además de un 
curso de guía especializado en natu-
raleza”, señaló. 

Acerca de qué acciones están lle-
vando a cabo integrantes de la Ruta Ca-
yucupil para la prevención de incen-
dios forestales, el también guía especia-
lizado en naturaleza resaltó que “la 
verdad es que vigilar el arrojo de basu-
ras es una de las principales medidas 
preventivas que hemos estado utili-
zando con los turistas, especialmente, 
cuidar el uso de las botellas de vidrio, 
de las colillas de cigarro, resguardar los 
sectores en que no se puede fumar que 
es una de las cosas en que más hace-
mos hincapié, sobre todo, en los par-
ques nacionales en que está prohibido 
fumar y hacer fogatas. También he-
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mos hecho bastantes capacitaciones 
público-privada que todos los años tie-
ne un programa de prevención de in-
cendios forestales”. 

 
Campo Lindo      

Lorena Silva tiene una empresa fami-
liar de turismo rural llamada “Campo 
Lindo” quienes ofrecen actualmente 
como parte de la Ruta Cayucupil ser-
vicios de alojamiento en cabañas con 
distintas capacidades y con tinajas de 
agua caliente junto con un centro even-
tos ya sea para uso corporativo como 
para la celebración de matrimonios o 
cumpleaños. 

“Tenemos tres cabañas, para dos, 
cuatro y 6 personas con precios para la 
temporada 2025 de $45 mil, $55 mil y 
$75 mil respectivamente que pueden 
variar si se incorpora el uso de tinajas” 
manifestó la emprendedora.   

Lorena Silva aportó además que la 
Ruta Cayucupil “tiene alrededor de 4 
años donde es un esfuerzo asociativo 
que venía desde mucho antes buscan-
do impulsar la zona ya que partimos 
cerca del año 2014 pero estábamos 
como en pañales”. 

Aquí existe un factor a resaltar des-
de el punto de vista de pasar desde 
una informalidad inicial a una forma-
lización de los emprendimientos que 
nacen en el turismo rural ya que se 
trata de un tránsito experimentado 
en más uno de los 15 integrantes de 
la ruta.



Economía&Negocios
Diario Concepción Miércoles 18 de diciembre de 2024 15

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

DE SERCOTEC
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El Seremi de Economía del Bio-
bío, Javier Sepúlveda, y el director re-
gional (s) de Sercotec, Hugo More-
no, realizaron un llamado a postu-
lar al programa de Sercotec de 
reactivación excepcional para fe-
rias libres afectadas por inundacio-
nes de junio registradas en el Biobío, 
que busca reactivar a aquellas ferias 
libres de la Región que se hayan vis-
to afectadas por los últimos frentes 
de mal tiempo. 

El programa en cuestión entrega 
un financiamiento no reembolsa-
ble asignado a la organización ju-
rídica representante de la feria li-
bre seleccionada para la ejecución 
de un plan de actividades de carác-
ter asociativo. 

El monto de subsidio a asignar se 
calculará en base al número de 
puestos que compongan la feria se-
leccionada, asignándose hasta 
$200.000 por cada puesto, según 
disponibilidad presupuestaria, con 
un tope máximo de $30 millones 
de pesos por organización. 

“Estamos impulsando diversas 
medidas para potenciar y fomentar 
a las Ferias Libres, tal como el pro-
yecto de ley de Ferias Libres y el ca-
tastro nacional. En efecto, el apoyar 

Refuerzan llamado a postular al 
programa excepcional para ferias 
libres afectadas por inundaciones
Corresponde a un fondo concursable 
excepcional que entrega financiamiento 
no reembolsable para reactivar a estos 
espacios de negocios del Biobío.

a aquellas ferias libres de nuestra 
Región que se hayan visto afectadas 
por los frentes de mal tiempo duran-
te el invierno, corresponde a una 
medida que va en la misma línea. 
Por lo mismo, reforzamos el llama-
do a que puedan postular antes de 
que termine el proceso este lunes 23 
de diciembre”, sostuvo el seremi de 
Economía, Javier Sepúlveda. 

El programa corresponde a un 
fondo concursable excepcional 
que tiene por objetivo reactivar las 
Ferias Libres de la Región del Bio-
bío que se hayan visto afectadas 
por las inundaciones de junio de 
este 2024, reconociendo su impor-
tancia como sector clave de la eco-
nomía popular, la seguridad ali-
mentaria y el patrimonio cultural 
de la Región y del país. 

El fondo está dirigido a Ferias Li-
bres representadas a través de orga-
nizaciones legalmente constituidas 
(con personalidad jurídica) como 
asociaciones empresariales, aso-
ciaciones gremiales, sindicatos de 
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trabajadores independientes, aso-
ciaciones indígenas, organizacio-
nes funcionales u otro tipo de orga-
nizaciones habilitadas jurídica-

mente existentes al interior de la 
Feria y que cuenten y participen 
con un mínimo de 15 puestos en el 
proyecto. 

Exportaciones de la Región del Biobío aumentaron 15% interanualmente
yor incidencia en el período fue 
Industria registrando un alza in-
teranual de 15,9%. Mientras que 
la actividad económica que más 
exportó fue Fabricación de celu-
losa, papel y cartón, con una par-
ticipación de 47,0%. 

 Los principales países o terri-
torios de destino fueron China, 
Estados Unidos y México, con 
una participación de 32,5%, 
17,1% y 5,7%, respectivamente.

Las exportaciones en la Región 
del Biobío llegaron a MMUS 
$548,7 en octubre de 2024, lo que 
implicó un alza de 14,9% respec-
to al mismo mes del año ante-
rior. Así lo revela el Boletín de 
Exportaciones Regionales publi-
cado esta mañana por la Direc-
ción Regional del Biobío del Ins-
tituto Nacional de Estadística 
(INE). 

 El sector económico con ma-
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$200 mil
puede recibir cada puesto.

De acuerdo al reciente 
informe del INE
la actividad económica que más expor-
tó fue Fabricación de celulosa, papel y 
cartón, con una participación de 47%.
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Presentado por Cmpc y Fundación Pla-
gio, el concurso de relatos breves Biobío 
en 100 Palabras tendrá su ceremonia de 
premiación el  jueves 9 de enero, a las 
19.00 horas,  en el Foro UdeC. 

Evento totalmente gratuito en que se 
revelarán a las y los ganadores de la ini-
ciativa en su XIII edición y cuya anima-
ción estará a cargo de Camila Schüler, 
mientras que la lectura dramatizada de 
los cuentos ganadores la realizará  la re-
conocida y galardonada actriz Paulina 
García. 

Por su parte, la musicalización tendrá 
como invitados especiales al dúo nacio-

Dënver y la actriz 
Paulina García 

encabezarán 
ceremonia de 

premiación del 
concurso Biobío 
en 100 Palabras
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nal Dënver, conformado por Mariana 
Montenegro y Milton Mahan, quienes 
ofrecerán una interpretación musical 
creada especialmente para cada uno de 
los relatos premiados en las ocho catego-
rías del concurso: Primer Lugar, Talento 
Infantil, Talento Joven, Talento Mayor, 
Mejor Relato en Mapudungun, dos Men-
ciones Honrosas y el Premio al Mejor Re-
lato de la Memoria. 

A lo largo de los 13 años del concurso, 
Biobío en 100 Palabras ha recopilado más 
de 122 mil relatos, cifra que consolida al 
certamen como una plataforma significa-
tiva de expresión literaria en la Región.

ESTE VIERNES Y SÁBADO EN LA CASA DEL DEPORTE UDEC

Este viernes y sábado, nuestra 
ciudad será el escenario del encuen-
tro “Tercer Acto: Encuentro de Tea-
tro al Sur”, iniciativa que incluye es-
pacios de formación y funciones 
gratuitas, ejecutada por la Corpora-
ción Cultural Artistas del Acero con 
apoyo del Gobierno Regional. 

“Esta es una gran oportunidad que 
tenemos para potenciar el talento ar-
tístico local y fortalecer el vínculo en-
tre el arte, los creadores y las comuni-
dades. Creemos firmemente que el 
arte puede ser un motor de cambio y 
desarrollo social,” afirma Arnoldo We-
ber, gerente de Artistas del Acero. 

Palabras a las que Daniel Espi-
nosa San Martín, actor y productor 
del encuentro sumó que “se trata de 
un espacio que releva la produc-
ción dramatúrgica nacional, al mis-
mo tiempo que refuerza la forma-
ción a nivel local, lo cual va en línea 
a los objetivos de nuestro Programa 
Prisma Biobío, que ha recorrido una 
docena de comunas de la región 
durante los últimos dos meses y 
que viene a tener su proceso final y 
de cierre con estas presentaciones 
gratuitas y abiertas a la comunidad 
con este encuentro realizado en la 
Casa del Deporte”. 
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El encuentro organizado por Artistas del Acero con el apoyo del Gobierno Regional contempla  clases magistrales 
con destacadas figuras escénicas y las funciones de “Fuego Rojo” y “Pedro de Valdivia: La gesta inconclusa”.

la jornada del sábado, con la segun-
da parte de “Teatro Callejero”  y el 
taller “Verdad escénica: herramien-
tas interpretativas de actuación”, 
impartido por Ximena Rivas. 

De forma paralela a la línea de ta-
lleres y masterclass, se ofrecerán a la 
comunidad dos funciones de desta-
cadas obras nacionales. Así el 20 de 
diciembre se presentará “Pedro de 
Valdivia: La gesta inconclusa”. La 
pieza dramática de Tryo Teatro Ban-
da es protagonizada por tres acto-
res músicos, quienes cuentan las 
enormes dificultades que tuvo que 
afrontar el conquistador en su inten-
to de someter al pueblo Mapuche.  

Mientras que el 21 de diciembre 
será el turno de “Fuego Rojo” de la 
compañía La Patogallina. Se trata 
de un espectáculo de circo-teatro 
callejero, inspirado en “Memorias 
del Fuego” de Eduardo Galeano. En 
este, un funeral se transforma en 
una fiesta pagana y un ataud se con-
vierte en un portal por el que soplan 
las voces de Atahualpa y Jemanya.  

Ambas funciones, con entrada li-
berada y abierta a toda la comuni-
dad, serán a las 19.30 horas en la 
Casa del Deporte UdeC.
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“Tercer Acto” trae jornadas formativas 
y obras con presentaciones gratuitas

Resonancia”, con Francisca Már-
quez. Destacar que esa misma jor-
nada de viernes, el actor Alfredo 
Castro estará facilitando la lectura 
y charla magistral sobre actuación 

“Tercer Cuerpo”. Al mismo tiempo, 
se realizará  la primera jornada de 
“Teatro Callejero”, a cargo de la com-
pañía La Patriótico Interesante. 

Bloque formativo que concluirá 
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 “FUEGO ROJO” mezcla el 
teatro físico y el circo 
contemporánea, siendo una 
propuesta muy atractivo de 
ver y disfrutar.

EL DÚO DE 
DËNVER será 
el encargado de 
musicalizar la 
ceremonia de 
premiación en 
el Foro UdeC. 

Destacar que todas las 
instancias que contempla 
esta iniciativa son gratuitas 
y se pueden revisar en el IG 
@prismabiobio.

Este encuentro se 
complementa con lo visto la 
semana, también en la Casa 
del Deporte, con 
“Movimientos Infinitos”.

Esta iniciativa forma 
parte del Programa 
Prisma Biobío llevado 
adelante por Artistas 
del Acero.

Así puntualmente, la programa-
ción arranca el 20 de diciembre con 
las clases magistrales “Taller de Ju-
glaría”, dictada por Francisco Sán-
chez, y “La actuación como lugar de 
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CAMPEONATO ILCA PRIMAVERA 2024 CIERRA SU AÑO

Vela menor despide  
otra temporada en  
aguas de Talcahuano  

En el Cendyr Náutico de la comuna puerto se 
bajará la cortina al circuito nacional de laser, 
en una instancia que será clasificatoria a 
varios eventos internacionales.
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Llegarán de norte a sur 
Tripulaciones de todo el país 

comprometieron su presencia para 
este fin de semana en aguas chore-
ras. Así lo aseguró el instructor del 
Cendyr Náutico de Talcahuano y 
uno de los organizadores de la prue-
ba, Ronald González. 

“Esta fecha es el único selectivo 
juvenil para participar en el cam-
peonato brasileño, primer evento 
en entregar cupos país para los Jue-
gos Panamericanos Juveniles de 
2025. Es por esto que es-

peramos una combinatoria desde 
todo Chile, y del más alto nivel”, ex-
presó. 

“Hasta la fecha, hay 30 inscritos 
desde Antofagasta a Chiloé, repre-
sentando a 10 clubes. Entre ellos se 
hará presente el actual diploma 
olímpico en París 2024, Clemente 
Seguel, quien representa a la Cofra-
día Náutica de Algarrobo, y que 
vendrá a conocer la cancha de 
la Bahía de Concepción y 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

 La chiguayantina, Katherinne Wollermann 
se quedó con el máximo reconocimiento de la 
Gala del Deporte 2024, cita organizada por el 
Mindep y el IND. 

La paracanoísta regional fue premiada 

como la mejor del año en el deporte paralím-
pico, luego de conquistar la medalla de oro en 
París 2024. 

Por su parte, María José Mailliard, fue elegi-
da como la mejor del canotaje chileno. 

Katherinne Wollermann es la mejor de las mejores
FOTO: COMITE PARALIMPICO DE CHILE
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Un fin de semana a toda vela se 
viene para la Bahía de Concepción, 
donde se desarrollará la cuarta y úl-
tima fecha del Campeonato Prima-
vera Ilca 2024. 

La instancia se realizará este sá-
bado y domingo en el Cendyr Náu-
tico de Talcahuano, hasta donde 
llegarán los mejores exponentes del 
país en  las categorías Ilca 7 (Stan-
dard), Ilca 6 (Radial) además de Ilca 
4 (4.7). 

Organizado por el Club Cedena  
Talcahuano y la clase Ilca Chile, con 
apoyo de Talcahuano Deportes y 
el municipio chorero, la competen-
cia corresponde al cierre del calen-
dario anual de la clase en Chile, que 
además será clasificatoria para los 
más importantes eventos interna-
cionales en 2025. 

 

con esto prepararse para competir 
en el Nacional de la categoría ILCA 
7, que será  acá en Talcahuano”, 
complementó. 

En cuanto a la representación re-
gional, González destacó la calidad 
de los veleristas locales. “Nuestra 
Región será representada por 12 
deportistas de clubes como Náuti-
co Dichato; Colegio Fraternidad de 
San Pedro de la Paz; Náuticos Tomé; 
Cedena Coliumo; Optimist Talca-
huano, y Cedena Talcahuano. Son 
exponentes que van desde los 13 a 
los 22 años, siendo para alguno de 
ellos su primer campeonato de alto 
nivel”, enfatizó. 

Entre ellos destaca la presencia 
de  la talentosa Camila Ernst, quien 
está trabajando duro para ganar el 
cupo femenino (Ilca 6) para ir a Bra-
sil, lo mismo que Roger Torres,  
quien tiene chances de alcanzar 
uno de los cupos en Ilca 7. 

“Este campeonato es la antesala 
del Nacional de la clase que será en 
Talcahuano del 4 al 12 de enero. 
Por esto participarán muchos de-
portistas con miras de conocer la 
cancha de regatas y prepararse para 
el nacional. Esperamos lo mejor y 
agradecemos el apoyo de clubes de 
la zona, como Optimist Talcahua-
no y Náutico Dichato”, sentenció.
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Ashley Castillo estará hoy 
ante Argentina Sub 17. La 
portera vialina es una de las 
7 nominadas de provincia.

Arquera en la 
“Roja” Sub 17

Frank Silva: “En la A       
se juega nuestro fútbol”

Los hinchas no olvidarán fácil-
mente su gol de tiro libre que 
abrió la cuenta contra Naval, en lo 
que terminaría siendo triunfazo 
2-0 en Coronel y ascenso abro-
chado a Tercera A. Pero tampoco 
era fácil amarrar a un Frank Silva 
que mostró gran rendimiento lla-
mando la atención de otros clu-
bes. La dirigencia tuvo que subir 
la puntería y el volante seguirá 
un año más en Lota Schwager, 
mientras se recupera de un par de 
importantes lesiones. 

El talentoso mediocampista se 
recupera de una cirugía de menis-
cos en la  rodilla izquierda y otra 
de reconstrucción del hombro iz-
quierdo. Fue intervenido en San-
tiago y tiene tiempo para poner-
se a punto ahora que es un hecho 
la Copa Chile sin participación 
de equipos de Tercera. El técnico 
Renato Ramos confía plenamen-
te en uno de sus pilares de la gran 
temporada 2024. 

Con mucho entusiasmo, seña-
ló que “me pone muy contento 
seguir en Lota, uno se va identifi-
cando con este club y la gente me 
ha tomado cariño. No cualquiera 
se gana eso. Somos varios los que 
hemos renovado y eso es bueno, 
pero hay otros que en cualquier 
momento también serán oficiali-
zados. Tenemos muchas ganas de 
llevar a Lota a lo más alto”. 

En lo personal, advirtió que “mi 
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primer ameta es recuperarme lue-
go de esta doble operación y de-
berían ser por lo menos tres me-
ses de recuperación. Después ten-
go que cumplir tres fechas de 
castigo por el último partido con-
tra Aguará”. 

Silva se proyecta en grande y 
apuntó que “la Tercera A es distin-
ta, pero nos va a acomodar por-
que se juega nuestro fútbol. Lota 
era el equipo que siempre ponía la 
pelota al piso en Tercera B y aho-
ra el desafío es salir campeones de 
esta división”. 

Con Silva ya son 9 los nombres 
que continúan, además de la pri-
mera cara nueva buscando el as-
censo al profesionalismo. El pri-
mer refuerzo es Héctor Franco 
Oyarzún, de 22 años, volante con 
mucho gol que se formó en Hua-
chipato y debutó el año pasado 
con la camiseta de Valdivia. Otro 
hombre de buen pie para un me-
diocampo que, además de Silva, 
también aseguró a Pablo Ignacio 
Chandía. Solo falta cerrar a Nico-
lás Contreras. 

Otros que continúan oficial-
mente en la “Lamparita” son el 
portero Patricio Silva -a la espera 
de asegurar un año más a Víctor 
Fuentealba- los zagueros Felipe 
Arratia, Gianfranco Catrileo, Ni-
colás Fuentes, Byron Hermosilla 
y los delanteros Leandro Soto y 
Darwin Manríquez. 

SADP VIALINA YA CONVERSÓ CON EL TÉCNICO

Poco más de un semestre a cargo 
de Fernández Vial y le tocó vivir de 
todo. Sebastián Ortiz dirigió 15 par-
tidos este 2024 y en algún momen-
to tuvo un rendimiento que ilusio-
nó a los hinchas con salvar la cate-
goría. Todo se derrumbó con la 
pérdida de puntos, deudas que afec-
taron al grupo y un descenso que 
terminó siendo inminente. De todas 
formas, el estratega que también 
defendió al club como defensa cen-
tral convenció con su trabajo, entre-
ga e identificación y asoma como 
carta para el próximo año. 

Todo esto en medio de la disputa 
entre Sociedad Anónima y Corpo-
ración por la administración del 
club, pero desde la Sadp aseguraron 
que, independiente de cómo trans-
curra el tema judicial, es necesario 
avanzar desde ya en la conforma-
ción de un plantel para disputar la 
Tercera A. El grupo Inmortales ya 
conversó con Ortiz. 

Este año, el DT tomó el relevo de 
Osvaldo Cataldo, quien ganó un jue-
go en 11 fechas. Debutó empatando 
sin goles con Rengo y se anotó una 
impensada racha de 6 partidos in-
victos, contando triunfos sobre 
Concón (1-0), Lautaro (2-0) y Osor-
no (2-1). Afirmó la defensa y la “Ma-
quinita” se transformó en un rival di-
fícil de doblegar. 

Pero lo de Concón sirvió de nada 
porque les restaron los puntos, si-
tuación que ocurrió 3 veces en el 
año. Así, imposible concentrarse en 
la cancha. Terminó los últimos 4 
encuentros con solo 10 profesiona-
les en el campo y logrando solo uno 
de los últimos 27 puntos en juego.  

También estuvo a cargo del fútbol 
femenino, que vivió una situación si-
milar: arrancó con 7 victorias en lí-
nea, perdió 9 puntos por secretaría 
y aún así dio pelea en cuartos de fi-
nal para caer por 5-3 en el global 
ante Wanderers, equipo que no ha-
bía cedido puntos en el torneo. 

Ortiz tuvo un año de 
locos y es principal 
carta de Inmortales
Estratega partió el 2024 con 6 partidos invicto al mando del 
equipo masculino y 7 triunfos consecutivos con el femenino, 
pero los problemas fuera de la cancha le pasaron la cuenta.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La otra carta ferroviaria es Elvis 
Aliaga, quien ya estuvo en el club el 
2020, en el cuerpo técnico de Clau-
dio Rojas, y no es primera vez que 
pretenden traerlo. Tiene 36 años, 
partió en el fútbol formativo de la 
UC y a ese nivel también trabajó en 
La Calera, Santa Cruz y Cobresal. 

Como DT estuvo a cargo de Col-
chagua, Independiente de Cauque-
nes y General Velásquez 2019. Lue-
go fue ayudante técico en Blooming 
(Bolivia), Pro Patria (Serie C de Ita-
lia) y hasta hace poco en el Atlético 
Huila (Colombia), como mano de-
recha de Diego Corredor.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Profesor de la Barra necesita dadores  
de sangre: recaída lo mantiene en UCI

El “profe” Eduardo de la Ba-
rra Tobar estuvo con riesgo 
vital en febrero de este año, 
debido a un cáncer renal, y se 
había mantenido estable den-
tro de su diagnóstico, pero en 
la última semana volvió a la 
UCI y actualmente necesita 
dadores de sangre en la Casa 

del Donante Altruista (Enri-
que Molina 45) .    

El ex futbolista de Depor-
tes Concepción, Naval y Fer-
nández Vial sufrió también 
una hemorragia en el duode-
no que lo hizo perder mucha 
sangre y mantiene muy poca 
movilidad. Se le han realizado 
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CLUB DEPORTIVO ALEMÁN ES PROTAGONISTA DEL BÁSQUETBOL CHILENO

Movidos días en el primer plano 
competitivo vive el básquetbol del 
Club Deportivo Alemán de Concep-
ción, con su presencia en las instancias 
más importantes que se están jugan-
do en el país.  

La institución acaba de cerrar su 
participación en la Copa Chile Liga 
Dos, donde se ubicó en el tercer lugar 
tras vencer en el duelo por el podio a 
Truenos de Talca por 78 - 69, en un 
duelo que a esta altura es ya un verda-
dero clásico en el certamen, y que se 
realizó en el gimnasio del Boston Co-
llege, en Santiago. 

El equipo penquista tuvo la fortale-
za de levantarse de la dura derrota 
por 100-70 sufrida en la víspera ante 
el poderoso Illapel, a la postre cam-
peón del torneo, para exhibir nueva-
mente su mejor versión y quedarse 
con la medalla de bronce. Logro que 
fue resaltado por  el jefe de la Rama de 
Básquetbol del CDA,  Jaime Urrutia. 

 “En general fue un buen torneo 
para nosotros, el sábado no tuvimos el 
equipo titular completo, de haber sido 
así hubiésemos hecho un partido más 
atractivo. Nos presentamos con juga-
dores que tenían pocos minutos y die-
ron bien la cara, compitieron bastan-
te bien”, enfatizó el experimentado 
profesor. 

Sobre el triunfo ante los talquinos, 
Urrutia explicó que, “tenemos más ju-
ventud y un equipo más atlético. Ade-
más, con Eduardo Marechal y Jo-
nathan Alvial, logramos más cordura, 
gracias a su experiencia colocamos 
la pelota en el piso en el momento 
que llega la ansiedad y le gana a la ra-
zón”, sostuvo. 

Por su parte, Eduardo Marechal, 
destacó el crecimiento del equipo du-
rante esta temporada.  “Mejoramos 
mucho cómo equipo en relación al 
año pasado, encontramos la forma de 
combinar la experiencia con el talen-
to y energía de los muchachos, y cre-
cimos colectiva e individualmente. 
Eso se fue viendo partido a partido”, ex-
presó el histórico jugador que, de aquí 
en más, apuesta en grande con el CDA. 

 “Después del avance que hemos 
tenido, creo que tenemos una real op-
ción de luchar por el título de Liga 
Dos, somos un equipo con mucha pro-
yección”, sentenció. 

CDA cerró tercero en Copa 
Chile y va por el título U23

Directo al Final Four 
Pero la Copa Chile no es la única 

competencia donde el básquetbol ger-
mano viene dando qué hablar. Porque 
su representativo U23 se instaló en la 
instancia decisiva de la Liga de Desa-
rrollo, luego de clasificar al Final Four 
que determinará al monarca 2024. 

Los teutones se sumaron así a Es-
pañol de Osorno, Árabe de Valparaí-
so y Colo Colo como los equipos que 
protagonizarán la última fase de la 

FOTO: CDA

La institución penquista derrotó a Truenos de Talca y se subió al podio del torneo 
de la Liga Dos, mientras que, en paralelo, se metió entre los cuatro mejores de la 
Liga de Desarrollo, principal torneo juvenil del país.

liga juvenil.  
“Nos prepararemos con dobles 

jornadas de entrenamiento para afi-
nar detalles para llegar bien física-
mente”, cerró al respecto Urrutia 
que también comenzó junto al equi-
po la preparación para el Campioni 
del Domani, que se desarrollará 
como siempre en enero.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO  
Ante el Segundo Juzgado Civil de Concepción, en causa voluntaria ROL: V-305- 
2024 caratulada OLIVA/, sobre Autorización para enajenar Bienes de la interdicta 
VIOLETA DEL CARMEN MUÑOZ QUINTANILLA, cédula de identidad N°4.907.428-
K, con fecha 5 de diciembre del 2024, se dictó resolución en esta causa, en 
donde se citó audiencia de parientes en forma presencial, en dependencias del 
Tribunal ubicadas en Castellón N° 432, Concepción, la audiencia del 26 de 
diciembre de 2024, a las 10:30 horas.

quimioterapias y, anterior-
mente, le extirparon un riñón, 
con una negligencia médica 
de por medio. Actualmente 
está consciente, pero con cui-
dados intensivos. 

Recordemos que De la Barra 
defendió a Green Cross y tres 
camisetas de nuestra zona en-
tre 1977 y 1985, además de di-
rigir a los mismos tres clubes 
citados y trabajar casi una dé-
cada en la UdeC. Hoy el “profe” 
necesita una mano.
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Santoral: Sonia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/21 10/26
LOS ÁNGELES

12/31
SANTIAGO

10/29                    
CHILLÁN11/29

RANCAGUA

10/29
TALCA

11/26
ANGOL

9/22
TEMUCO

10/17
P. MONTT

11/21
JUEVES

12/19
VIERNES

12/20
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Anibal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Farmaoctava 
• 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694


	18-12-2024 Mi-Conce--2
	18-12-2024 Mi-Conce--3
	18-12-2024 Mi-Conce--4
	18-12-2024 Mi-Conce--5
	18-12-2024 Mi-Conce--6
	18-12-2024 Mi-Conce--7
	18-12-2024 Mi-Conce--8
	18-12-2024 Mi-Conce--9
	18-12-2024 Mi-Conce--10
	18-12-2024 Mi-Conce--11
	18-12-2024 Mi-Conce--12
	18-12-2024 Mi-Conce--13
	18-12-2024 Mi-Conce--14
	18-12-2024 Mi-Conce--15
	18-12-2024 Mi-Conce--16
	18-12-2024 Mi-Conce--17
	18-12-2024 Mi-Conce--18
	18-12-2024 Mi-Conce--19
	18-12-2024 Mi-Conce--20

